


Для военного ведомства
Очередной самолёт Ан-148 передан Воронежским акцио-

нерным самолётостроительным обществом заказчику - Мини-
стерству обороны РФ, сообщили в пресс-службе ВАСО. При-
ёмка самолёта была завершена 11 июля. В тот же день экипаж 
совершил перелёт из аэропорта «Придача» на подмосковный 
«Чкаловский». Приёмо-сдаточные испытания включали цикл 
наземных общетехнических проверок и еще шесть полетов. 
По требованию заказчика выполнена доработка Ан-148 по 
ряду параметров. В настоящее время на ВАСО продолжаются 
испытания четвёртого Ан-148, построенного в соответствии с 
государственным контрактом на поставку российскому Ми-
нистерству обороны 15 самолётов этого типа. 

Деньги на ремонт спортзалов
Воронежская область получит дополнительно 15 миллионов 

рублей из федерального бюджета на финансирование капи-
тальных ремонтов спортивных залов сельских школ. Всего 
будет отремонтировано около 40 спортзалов во всех муници-
пальных районах региона. Об этом сообщил врио руководителя 
департамента образования, науки и молодежной политики 
Воронежской области Олег Мосолов в ходе встречи с главой 
региона Алексеем Гордеевым. 

Семинар для журналистов
Во вторник в Доме журналистов состоялся семинар-

совещание с редакторами районных газет муниципальных об-
разований Воронежской области. Как сообщает пресс-служба 
облизбиркома, в нём принял участие председатель Избира-
тельной комиссии Воронежской области Владимир Селянин, 
который выступил с информацией о ходе избирательных 
кампаний по выборам губернатора Воронежской области и 
выборов в органы местного самоуправления в Единый день 
голосования. Председатель облизбиркома особое внимание 
обратил на последние изменения в избирательном законода-
тельстве. В частности, он напомнил, что графа «против всех», 
согласно внесённым в закон изменениям, будет действовать 
только с января 2015 года и только на местных выборах.

Поможем Донбассу!
В Воронеже с 21 по 25 июля реализуется добровольческая 

акция «Поможем Донбассу вместе!», организатором которой 
выступает ВРОД «В поддержку земляков». В ней может при-
нять участие каждый человек, неравнодушный к судьбе наших 
земляков, попавших в тяжелейшую ситуацию из-за военного 
конфликта. Любой покупатель в магазинах «Центрторг» мо-
жет купить товар на любую сумму и оставить их в акционной 
корзине сбора. В первую очередь, приветствуются консервы 
всех видов, крупы, сладости. Более подробную информацию 
можно получить по телефону 8-906-672-18-72.

«Эллада» одарила дипломом 
В греческих Афинах завершился ежегодный Международ-

ный конкурс классического и современного балета «Эллада». 
Заявки на участие в нём подали 240 танцовщиков Европы и 
Азии. Явными фаворитами конкурса стали ведущие солисты 
Воронежского театра оперы и балета, дипломанты всерос-
сийского конкурса Юлия Непомнящая и Александр Литя-
гин. Классическая программа включала па-де-де из балетов 
П.И.Чайковского «Лебединое озеро» и «Щелкунчик». В кон-
курсе современной хореографии Александр Литягин выступил 
ещё и в качестве хореографа, вместе с Юлией Непомнящей 
исполнив собственную постановку – танец «Эвтаназия». Они 
удостоились главной награды – дипломов лауреатов конкурса 
первой степени. Также им был вручен кубок победителей.

Заболеваемость стала ниже 
Число инфекционных заболеваний за первое полугодие 

текущего года составило 163661, что ниже количества подоб-
ных заболеваний аналогичного периода прошлого года на 26 
процентов. Эти цифры сообщил руководитель Управления 
Роспотребнадзора по Воронежской области Игорь Механтьев 
на пресс-конференции по итогам деятельности подконтроль-
ного ему ведомства за первое полугодие нынешнего года. Тем 
не менее, жители региона чаще стали болеть корью и острыми 
кишечными заболеваниями. 

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаноВ, Ирина ЛаЗареВа, Виталий ЧернИКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура +28…+33, местами до +35.

18 июля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, ночью слабый, днём 
умеренный; температура ночью +15…+20, днём 
+27…+32, местами до +35.

19 июля по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди, грозы; 
ветер северо-восточный, ночью слабый, днём 
умеренный, при грозе местами порывистый; тем-
пература ночью +14…+19, днём +25…+30.
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В ходе оперативного со-
вещания, которое состо-
ялось в правительстве 
Воронежской области в 
минувший понедельник, 
кроме прочего, обсужда-
лось взаимодействие Из-
бирательной комиссии с 
органами государствен-
ной власти и органами 
местного самоуправле-
ния при подготовке к 
выборам в единый день 
голосования 14 сентября 
2014 года. 

евгений ЗлоБин

Председатель областного 
Избиркома Владимир Селянин 
сообщил, что в этот день в Во-
ронежской области пройдут 
тринадцать избирательных 
кампаний, среди которых са-
мыми масштабными будут 
выборы губернатора. Кроме 
того, состоятся выборы главы 
и депутатов Совета народных 
депутатов Аннинского муни-
ципального района и пяти глав 
сельских поселений и другие. 

Владимир Селянин напом-
нил, что этап выдвижения 
кандидатов от политических 
партий завершён, из 57 регио-
нальных отделений политиче-
ских партий своих кандидатов 
выдвинули восемь, среди них 
от «Единой России» - Алек-
сей Гордеев. Обеспечивают 
организацию выборов облиз-
бирком, 39 территориальных 
избирательных комиссий и 
1697 участковых избиратель-
ных комиссий. По словам  
Владимира Селянина, в во-
просах подготовки к выборам 
есть полное взаимодействие и 
взаимопонимание с органами 
государственной и муници-
пальной власти. Так, совместно 
с управлениями ЗАГС и ФМС 
ведётся работа по уточнению 
списков избирателей нашей 
области. Сегодня в них имена 
1892544 избирателей, среди 
них 32 тысячи человек - впер-
вые голосующих молодых из-
бирателей. Во всех муници-
пальных образованиях ведётся 
большая работа по подготовке 
избирательных участков, обе-
спечено необходимое финан-
сирование. 

 Председатель областного 
Избиркома обратился ко всем 
руководителям органов госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления с просьбой в 
оставшееся до выборов время 
провести активную разъясни-
тельную работу с населением 
Воронежской области о важ-
ности и необходимости участия 
в голосовании 14 сентября 2014 
года. 

Всё под  
контролем

алексей солоВЬЁВ

Эртильский район. Фото автора

Только вот радоваться серге-
евцам все как-то не получалось. 
За долгие десятилетия как только 
не именовалось, с кем только не 
объ единялось здешнее хозяйство! 
Были здесь когда-то и колхоз 
«Твердый путь», и совхоз, и отде-
ление совхоза, и грустно памятный 
«Воронеж-инвест», прибирали 
здешнюю землицу к своим рукам 
и заезжие то ли финны, то ли 
французы. Им ли до проблем, до 
повседневных забот наших Сер-
геевок, Ивановок, Михайловок, 
Александровок, Васильевок?

Стоит ли удивляться, что не-
когда многоголосая Сергеевская 
средняя школа теперь уже просто 
начальная? 

А не потому ли так происходит, 
что у села нет своего духовного 
стержня, некоего объединяющего 
начала, нет своего покровителя? 
Ведь за век с лишним, которым 
исчисляется история Сергеевки, 
здесь никогда не было право-
славного храма. Сначала, может, 
и не успели его построить, потом 
события октября семнадцатого, 
годы воинствующего атеизма… Да 
и чье имя носит село, тоже никто 
не знает…

- Будем молиться, чтобы покро-
вителем нашей Сергеевки, земли 
наших отцов и дедов был великий 

подвижник, преподобный Сергий 
Радонежский, - такая идея роди-
лась сразу у нескольких человек. 
Это Иван Мананков, Олег Киося, 
Сергей Антименко, Сергей Сухо-
чев. Выходцы из Сергеевки, достиг-
нув определенного положения и по 
служебной лестнице, и в бизнесе, 
они в душе своей не оторвались от 
малой родины, им по-прежнему 
близки заботы и чаяния земляков. 
– И построим храм в его честь.

Воплотить в жизнь задуманное 
оказалось не так-то просто. Ведь до 
Воронежа отсюда – без малого сто 
пятьдесят верст, и каждый кирпич, 
каждый куб бетона, каждый мешок 
цемента, проделав такое расстоя-
ние, становится чуть ли не вдвое 
дороже. Тем более недешевы се-
годня и услуги профессиональных 
каменщиков. Но у доброго дела 
нашлись и надежные союзники. 
Например, посильную помощь в 
возведении храма оказывает ООО 
«Перелёшинский семенной за-
вод». «А как же иначе? Ведь речь 
идёт о нравственных устоях нашей 
жизни, - поделился с «Коммуной» 
своими на сей счёт соображениями 
его руководитель Иван Мананков. 
– И чем прочнее и чище будут эти 
устои, тем крепче будет дисципли-
на, тем больше будет порядка на 
нашей родной земле».

Самое главное, что возведение 
храма стало общим делом всех 
жителей Сергеевки. Кто помогал 

добровольными пожертвованиями, 
кто приносил еду строителям, кто 
дома зажигал лампаду и молился 
за строителей, за то, чтобы ладно и 
споро шла у них работа.

- А я приметила и другое, - рас-
сказывает уважаемый в Сергеевке 
человек, бывший сельский медик, 
а ныне пенсионерка Надежда 
Долженкова. – С началом строи-
тельства храма наши люди стали 
как-то добрее, светлее, чище. Вроде 
как задумались: а так ли, правильно 
ли мы живём? Даже дома, улицы, 
как мне кажется, чуть-чуть по-
хорошели.

Так молитвами сергеевцев и буд-
ничными стараниями строителей 
будущий храм обрёл свои зримые 
очертания. И вот – торжественный 
момент, который в Сергеевке пре-
вратился в настоящий праздник: 
водружение на храм куполов и 
крестов. Их по специальному за-
казу изготовили в Воронеже из 
нитрит-титанового сплава. Стать 
участниками долгожданного собы-
тия пришли, как говорится, и стар, 
и млад. Здесь же – гости из Панино, 
Воронежа, других городов и даже 
из Санкт-Петербурга. Впрочем, 
какие они гости, если благодаря 
и их подвижническим усилиям 
наконец-то свершается то, во что 
ещё несколько лет назад в Сергеевке 
никто не верил. Из Эртиля приехал 
священнослужитель отец Василий. 
Отслужил молебен, окропил купола 
и кресты святой водой.

- Есть большой смысл в том, что 
мы собрались здесь в самый канун 
700-летия со дня рождения пре-
подобного Сергия Радонежского, 
которое готовится торжествен-
но отметить вся православная 
Русь, - обращаясь к собравшимся, 

сказал отец Василий. – Как есть 
большой смысл и в том, что храм 
будет носить его имя. Великий 
подвижник и трудолюбец Сергий 
Радонежский вошел в историю 
как собиратель земель русских. 
Именно к нему за благословением 
приезжал великий князь Дмитрий 
Донской перед Куликовской бит-
вой. И сейчас, когда нашей стране 
бросается столько вызовов, право-
славные вновь обращаются к его 
имени. Творя память преподобного 
Сергия, мы проверяем самих себя, 
пересматриваем свой нравствен-
ный запас, становимся духовно 
богаче и сильнее.

Молитва закончена, но свечи 
не гаснут. Начинается самая от-
ветственная работа. Её крановщик 
Геннадий Грох, приехавший из 
Панино, выполняет с ювелирной 
точностью. «Иначе я и не умею, - 
поясняет Александр. – А тут тем 
более, ведь дело – святое!»

- Духовному возрождению на-
шего края, нравственному здо-
ровью селян мы придаем особое 
значение, - это уже слова гла-
вы администрации Эртильского 
района Сергея Бычуткина, тоже 
приехавшего на праздник. – И мы 
убеждены: исконно русская вера 
поможет нам обрести новые силы 
в наших делах.

И пусть небольшая даже по эр-
тильским меркам Сергеевка далеко 
в стороне от больших дорог. Купола 
и кресты, вознесённые на храм пре-
подобного Сергия Радонежского, 
видны далеко окрест. Отливающие 
золотом, они как вехи на том пути, 
по которому Россия идёт в буду-
щее. Идёт, всё чаще сверяя свои 
шаги с духовными заветами наших 
великих учителей и наставников.

Сергеевка обретает  
покровителя

православие | В канун 700-летия со дня рождения великого подвижника Земли Русской 
преподобного Сергия Радонежского на храм, возводимый в его честь в глубинке  

Эртильского района, вознесены купола и кресты

Сергеевка – далеко в стороне от больших дорог, на стыке 
Эртильского с двумя другими районами – аннинским и 
Панинским. Вокруг, куда ни кинь взгляд, – убегающие за 
горизонт поля, поля, поля. И земля тут сродни панинским 
черноземам.  Казалось бы, живи, паши землю, собирай 
урожай и радуйся.
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Здесь также можно приоб-
рести сельскохозяйственную 
продукцию: для безопасной 
торговли жителям окрестных 
селений предоставлены спе-
циальные крытые прилавки. 
Обустроен и уголок с горками 
и бассейном, наполненным 
пластиковыми шариками. 
Представители строительной 
компании подрядчика шутят: 
единственная проблема в том, 

что увести отсюда маленьких 
путешественников будет не 
так-то просто. 

В скором времени будет 
выстроена и гостиница, а пока 
можно остановиться на ноч-
лег в машине. Все стоянки 
находятся под постоянным 
видеонаблюдением. 

Не придется пересекать 
трассу тем, кто держит путь 
в противоположном направ-
лении. Все объекты много-
функциональной зоны до-
рожного сервиса выстроены 

зеркально – по обе стороны 
дороги.

- По уровню оснащения и 
спектру услуг этот комплекс 
является лучшим не только 
в России, - комментирует но-
вый дорожный объект Юрий 
Смоляков, председатель со-
вета директоров строительной 

компании-подрядчика.  – По 
сравнению с зарубежными 
аналогами мы превосходим 
многих. Надеемся, что откры-
тие этой станции послужит 
сигналом для того, чтобы на 
всех магистралях и трассах 
появились именно такие ком-
плексы. 

Всего на трассе М-4 «Дон» 
планируется создать 52 подоб-
ные зоны дорожного сервиса. 
Располагаться они будут через 
70-90 километров друг от 
друга. Новый формат обслу-
живания позволит водителям 
получать необходимый отдых. 
Немаловажно и то, что новые 
рабочие места обрели здесь 38 
человек.

Есть определенный смысл 
и в том, что Осетровский ком-
плекс вольно или невольно 
перекликается с другим назва-
нием: Осетровский плацдарм. 
Именно на Осетровском плац-
дарме в годы Великой Оте-
чественной войны началась 
операция «Малый Сатурн». 
Она была проведена с 16 по 
30 декабря 1942 года войска-
ми Юго-Западного и левого 

крыла Воронежского фронтов. 
Об этом событии напоминает 
пушка, установленная непо-
далеку от трассы. Съезд к ней 
облагорожен в ходе строитель-
ства комплекса, чтобы любой 
желающий мог отдать дань 
памяти героям, защищавшим 
свою Родину. 

На открытие многофунк-
циональной зоны дорожного 
сервиса были приглашены 
представители компаний 
заказчика и исполнителя, а 
также глава администрации 
Верхнемамонского района 
Николай Быков и глава ад-
министрации Осетровского 
сельского поселения Светлана 
Курдюкова. После того как 
была торжественно перереза-
на красная ленточка, комплекс 
начал свою работу. 

Приют для дальнобойщиков
событие | В Воронежской области открылась новая многофункциональная зона дорожного сервиса 
расположена она на 720-м километре трассы М-4 
«Дон» в Верхнемамонском районе. Здесь можно 
заправиться, отремонтировать машину, перекусить 
в кафе и даже помыться – здание оснащено не 
только прачечной и комнатой матери и ребенка, но 
и душевой кабиной. 

Валерий иВаноВ

Пять экипажей совре-
менных боевых самолётов 
и вертолётов Западного во-
енного округа (ЗВО) примут 
участие в заключительном 
— международном этапе кон-
курса летного мастерства 
«Авиадартс-2014», который 
стартует 22 июля на военных 
аэродромах Воронежа и Ли-
пецка. Западный округ пред-
ставят экипажи истребителя-
бомбардировщика Су-34, 
истребителя МиГ-29СМТ, 
модернизированного фрон-
тового бомбардировщика Су-
24М, а также современных 
транспортно-боевых верто-
лётов Ми-8МТВ-5. За штур-
валами боевых машин будут 
находиться призёры всерос-
сийского этапа «Авиадартс-
2014», который прошёл в мае 
нынешнего года.

В ходе подготовки к меж-
дународному этапу лётные 
экипажи отработали при-

менение ракетного, бомбо-
вого и стрелкового вооруже-
ния на военных полигонах 
округа со средним баллом 
4,8. Мишенная обстановка 
была максимально прибли-
жена к требованиям лётного 
конкурса «Авиадартс», под 
каждый тип вооружения вы-
ставлялась соответствующая 
цель в виде авиационной и 
автомобильной техники, а 
также маркированные щиты 
и наземная разметка. 

В конце этой недели лёт-
чики ЗВО выполнят пере-
базирование на военные 
аэродромы в Воронеже и 
Липецке для участия в кон-
курсе лётного мастерства. 
Всего в соревнованиях при-
мет участие двадцать один 
экипаж военных округов 
и авиацентров ВВС России, 
авиации Военно-морского 
флота, а также ВВС Белару-
си и Китайской Народной 
Республики, сообщает пресс-
служба ЗВО.

В небе –  
только лучшие

Лётчики Западного военного округа завершают 
подготовку к международному этапу авиационно-
го конкурса «авиадартс».
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Алексей ПАВЛОВ

Ещё раз повторю: сообщений было много, а дальше? А 
дальше, как водится, тишина. Поговорили и успокоились. Но 
граната в квартире – это не картошка в борще хозяйки. 

Если на стене висит ружьё, то оно должно выстрелить. 
Если у граждан на руках есть гранаты, то они имеют свой-
ство взрываться. 

Весной прошлого года на личном подворье в селе 
Морозовка (Россошанский район) взорвались сразу две 
гранаты РГД -5, погибли двое: зять и тёща. Годом раньше (в 
ноябре 2012 года) в одной из квартир многоэтажного дома 
в Левобережном районе обнаружена целая мастерская по 
изготовлению оружия. В квартире, куда нагрянули опе-
ративники ФСБ, найдено восемь единиц огнестрельного 
оружия, значительное количество боеприпасов, а также 
устройства для бесшумной стрельбы. 

…Четырнадцатилетний мальчик по имени Виталий из 
небольшого посёлка под городом Тверь изготовил настоя-
щее взрывное устройство в два килограмма в тротиловом 
эквиваленте. Он набил своё устройство болтами и шурупа-
ми – для пущей убойной силы, собирался взорвать «адскую 
машину» возле отдела полиции в ходе развода нарядов, 
«чтобы убить больше». Мальчик не шутил: он принял 
ислам (во время обряда мама ждала его во дворе мечети), 
произвёл обрезание в домашних условиях, после чего попал 
в больницу. Он читал проповеди Саида Бурятского, мечтал 
стать шахидом и отдать жизнь за Аллаха…

Виталик что-то постоянно жёг и взрывал, ставил опыты. 
О том, что он готовит бомбу, знал весь посёлок, не знал, ви-
димо, только один человек – участковый. На сына донесла 
мать. Когда нагрянули оперативники ФСБ, следователи 
- важняки из СК СУ, полиция, жители не сдерживали 
улыбок: «Набежали, а чего раньше-то?»

Мальчика не осудили, не положено «по малолетству», 
его отправили в психиатрическую больницу. Меры приня-
ты, а вопросы остались, те самые простые вопросы, которые 
задали соседи: где раньше были? Нетрудно догадаться, что 
Виталик – из неблагополучной семьи. После смерти отца  
мать стала пить, опустилась. Подросток потому и принял 
ислам, что религия запрещает пить, мать тоже уговаривал: 
«Мам, примешь ислам, может, водку бросишь?» 

Как видим, трагедия совсем в духе времени, в котором 
растерялся и затерялся неопытный по причине малых лет 
гражданин. В стране целых пять силовых структур занима-
ются борьбой с терроризмом, только в МВД три соответ-
ствующих подразделения: «Центр «Т», Центр «С» и отряд 
полиции специального назначения «Рысь». Уж они службу 
знают! Только боюсь, что эти гири силовиков перетянула 
пресловутая «бытовуха»: пьющая мать и участковый, 
который всё больше озабочен «своими вопросами». Глава 
Комитета Госдумы по делам национальностей Гаджимет 
Сафаралиев считает, что для предотвращения терактов 
нужно усилить профилактическую работу с населением. 
«Без заинтересованности населения ничего не получит-
ся,- сказал Сафаралиев ИТАР- ТАСС. – Надо работать с 
населением, а с городским – тем более». 

В Воронеже вряд ли воплотишь слова из песни Юрия 
Антонова «На улице Каштановой». Вспомним: «Пройду по 
Абрикосовой, // Сверну на Виноградную, // И на Тенистой 
улице // Я постою в тени…»

В городе с десяток улиц названы в честь террористов: 
Каляева, Войкова, Землячки, Желябова…Но, увы, что было, 
то было: из истории, как из песни, слова не выкинешь. Речь 
не о том, чтобы эти улицы срочно переименовывать, а вот 
уроки извлечь – желательно! Андрей Желябов – один из 
главных «бесов» России. Он организовал покушение на 
Александра II. 

Императора убили 1 марта 1881 года, а 29 апреля был 
опубликован Высочайший манифест, в котором подданных 
империи воззвали служить государству «верой и правдой», 
их призвали к искоренению крамолы, позорящей землю 
Русскую, к утверждению веры и нравственности, к доброму 
воспитанию детей, к истреблению неправды и хищений.

После убийства Александра II был образован департамент 
полиции при МВД империи, взамен III отделения, появив-
шегося после восстания декабристов. Одним из важнейших 
направлений нового департамента становится организация 
аналитической работы. Однако эта работа началась ещё до 
покушения на царя, известный журналист Аркадий Мель-
шинский, выпускавший газету «Вольное слово», выдвинул 
идею теоретико-пропагандистского противодействия тер-
роризму. В своём исследовании он говорил о том, что «дух 
крамолы живёт на ясно осознанном разложении общества, 
потерявшего своё равновесие». Расчёты бунтовщиков, счи-
тал Мельшинский, продукт того же процесса разложения. 
Но этот вывод не понравился Александру II, исследование 
не пошло в печать и… Этот факт – косвенное свидетельство 
того, что император не вполне понимал, что происходит в 
стране, а последствия известны.

Другой показательный факт связан с правлением Ни-
колая II. В 1916 году в Могилёве, где находилась ставка 
Верховного главнокомандующего, царю представили 
книгу - исследование о партии социалистов - революцио-
неров, в которой также был дан глубокий анализ причин 
возникновения террора, а главное – говорилось о способах 
борьбы с ним. Автор книги – начальник личной охраны 
царя Александр Спиридович, знал, о чём писал. Он служил 
в различных охранных подразделениях, был начальником 
Киевского охранного отделения, то есть полковник имел 
богатейший опыт. Представленное царю издание было 
изучено и одобрено несколькими знатоками, однако от-
печатанные экземпляры так и не ушли со склада.

В праве России терроризм (лат. terror – страх, ужас) 
определяется как идеология насилия и практика воз-
действия на общественное сознание, а также на принятие 
решений органами власти всех уровней, связанными с 
устрашением или иными формами противоправных на-
сильственных действий. Новейшая история России пере-
жила множество «насильственных действий», и на порядок 
больше предотвратила их. 

Можно успокоиться? Паниковать, наверное, не следует, 
но почему бы при этом не помнить, к примеру, слова члена 
Совета по межэтническим отношениям при Президенте РФ 
Богдана Безпалько: «От Украины сегодня можно ожидать 
всего. Прежде всего, провокаций против России с целью де-
морализовать наше общество». А как, например, расценить 
такой недавний факт: на посту ДПС в Волгоградской обла-
сти был задержан глава «Революционно-освободительной 
партии», гражданин…Турции? На автомобиле он благо-
получно проехал через Тульскую, Воронежскую области, 
практически через весь центр страны! На счету партии 
более 10 террористических актов с использованием смер-
тников, а её главный активист направлялся в Ростовскую 
область, где, как известно, находится наибольшее количе-
ство беженцев. Зачем туда ехал турецкий «партиец»? Вряд 
ли затем, чтобы оказывать гуманитарную помощь. 

Из публикации вывод должен делать читатель, в про-
тивном случае перед ним не аналитика, а пропаганда. И всё 
же рискну нарушить законы жанра – уж очень серьёзная 
на кону тема. Опора на силовые структуры – это только 
одна чаша весов, а на другой – мальчик из Твери, который 
принял ислам ради того, «чтобы мамка водку не пила». А 
выводы, конечно, за читателем.  

Получи, сосед,  
гранату!
В воронежских СМИ в начале июля было 
множество сообщений о взрыве гранаты в жилом 
доме. Результат взрыва такой: один человек 
погиб, другой тяжело ранен. Между подобными 
событиями и терроризмом – очень тонкая грань! 

Объединяет все пуски тот 
факт, что в составе третьих 
ступеней ракет надежно отра-
ботали воронежские двигатели 
разработки и производства 
Конструкторского бюро химав-
томатики. Но если на «Союзах» 
использовался двигатель 14Д23, 
уже летающий с 2006 года, то в 
составе «Ангары» новый двига-
тель РД-0124А летел впервые, и 
дебют оказался успешным. 

О подробностях этого со-
бытия мы расспросили не-
посредственного участника 
пуска – главного конструктора 
двигателя Виктора Горохова.

- Виктор Дмитриевич, как 
проходила подготовка к перво-
му пуску?

- Наряду с другими коллега-
ми по отрасли участие в первом 
летном испытании легкого 
варианта «Ангары» принимала 
наша бригада из КБХА, воз-
главлял которую генеральный 
директор – генеральный кон-
структор Владимир Сергеевич 
Рачук. Непосредственно на 
космодроме мы отвечали за во-
просы, касающиеся нашего но-
вого кислородно-керосинового 
ракетного двигателя РД-0124А, 
который установлен на второй 
ступени ракеты и обеспечи-
вает ее полет в верхних слоях 
атмосферы вплоть до выхода 

в безвоздушное пространство. 
Многие знают, что с первой 

попытки запустить «Ангару» 
не удалось – буквально за 
минуту до старта автоматиче-
ские системы прервали отсчет 
из-за негерметичности одного 
из соединений в ракете. Для 
первых испытательных пусков 
это нормальная практика, ведь 
и ракета, и наземный старто-
вый комплекс – новые. После 
устранения неисправности все 
прошло в штатном режиме. 
Наш двигатель в ходе полета 
отработал положенное про-
граммой время.

Двигатель РД-0124А соз-
дан на основе другого нашего 
двигателя 14Д23, уже летаю-
щего на «Союзах». Поэтому 
определенная уверенность в 
своей технике у нас была до 
старта. Но, несмотря на боль-
шой объем наземной отработки 
двигателей и ступеней ракеты, 
оставался ряд вопросов, кото-
рые нельзя было проверить, 
кроме как в полете. Благодаря 
прошедшему пуску мы впервые 
получили экспериментальные 
данные, подтвердившие вер-
ность принятых конструк-
торских и технологических 
решений и работоспособность 
всех систем ракеты в реальных 
полетных условиях.

- В чём заключаются особен-
ности новой ракеты и её значи-
мость для нашей страны?

- «Ангара» является новой 
ракетой, созданной в постсовет-
ский период Государственным 
космическим центром имени 
М.В.Хруничева. Она состоит 
из универсальных ракетных 
модулей, которые позволяют 
собирать варианты от легкого 
до тяжелого носителя. Ракета 

предназначена для запуска с 
территории России, благодаря 
чему наша страна впервые с 
советских времен получает не-
зависимый доступ в космос для 
вывода любых спутников – от 
легких до тяжелых. Ведь не 
секрет, что тот же Байконур мы 
берем в долгосрочную аренду у 
Казахстана. Другим достоин-
ством новой ракеты является 
ее экологическая чистота – в 

качестве компонентов топлива 
используются безвредные кис-
лород и керосин. Это выгодно 
отличает ее от токсичного 
«Протона». В силу быстро-
меняющейся международной 
обстановки, я думаю, наличие 
такой ракеты и гарантирован-
ного доступа в космос – важное 
подспорье.

- Первый пуск прошёл. Что 
дальше?

- Сейчас перед нашим кол-
лективом стоит задача деталь-
ного анализа всех параметров, 
полученных в ходе летного 
испытания. Мы посмотрим, 
как взаимодействовал наш 
двигатель со всеми системами 
ракеты. Но важнее другое. 
После успешного полета «Ан-
гары» в легком варианте были 
подписаны документы, дающие 
«добро» на отправку с завода-
изготовителя на космодром 
тяжелой модификации этой 
ракеты. В четвертом кварта-
ле текущего года она также 
должна совершить свой первый 
полет. Важно отметить, что вто-
рая ступень тяжелой «Ангары» 
с двигателем КБХА – близнец 
той, что отработала 9 июля. Так 
что нас ждет уже знакомая, но 
от этого не менее ответственная 
подготовительная работа.

- Как скажется начало по-
лётов новой ракеты на загрузке 
предприятия?

- Безусловно, в положи-
тельную сторону. Только за 
последние полгода в нашей 
стране появились две новые 
космические ракеты легко-
го класса – «Союз-2.1в» и 
«Ангара-1.2», идущие на смену 
конверсионным межконтинен-
тальным баллистическим ра-
кетам. На обеих используются 

наши двигатели. А ведь есть 
еще ракеты среднего класса 
«Союз-2.1б», «Союз-СТБ» - 
тоже с двигателями КБХА. 
Я думаю, в ближайшие годы 
объемы производства будут 
только расти. Надежной тому 
основой должна стать тесная 
кооперация КБХА и Воронеж-
ского механического завода.

Кроме производственной 
деятельности у нас есть немало 
научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских 
работ. Этим летом наш коллек-
тив совместно с итальянской 
компанией «Авио» успешно 
завершил серию огневых ис-
пытаний нового кислородно-
метанового двигателя, который 
может найти применение на 
европейской ракете «Вега». 
Сейчас все говорят о санкциях 
и изоляции России, но на са-
мом деле европейцы с радостью 
идут на сотрудничество, кото-
рое помогает им реализовывать 
свои проекты. 

Успешно продвигается и 
экспериментальная отработ-
ка кислородно-водородного 
двигателя РД-0146Д для раз-
гонного блока тяжелой мо-
дификации «Ангары». КБХА 
предлагает свои двигатели для 
всех концептуальных проектов 
перспективных отечественных 
ракет, и ракетчики с интересом 
воспринимают наши идеи. К 
сожалению, не обо всем можно 
рассказать прямо сейчас, но со 
временем мы обязательно поде-
лимся с воронежцами свежими 
новостями из мира космонав-
тики и ракетостроения.

Беседу вёл  
Александр КАжиКин,  

пресс-служба ОАО КБХА.

«Ангара» покорит космосАНАлитиКА

Cобытие | На прошлой неделе с космодромов Казахстана, России и Франции  
с интервалом менее суток были выполнены успешные запуски трёх космических ракет отечественного производства
8 июля с Байконура к звёздам стартовала ракета 
«Союз-2.1б» с российским космическим аппара-
том «Метеор-М». 9 июля с российского космодрома 
Плесецк в Архангельской области был осуществлён 
первый испытательный пуск новой российской ра-
кеты «Ангара-1.2ПП» с макетом полезной нагрузки. 
Наконец, 10 июля за тысячи километров от Плесецка 
с экваториального космодрома Куру во французской 
Гвиане на орбиту отправилась ракета «Союз-СТБ» с 
четырьмя зарубежными спутниками «О3b».

9 июля 2014 года. Новая ракета «Ангара»  
стартует с космодрома Плесецк.

Алексей СОЛОВЬЁВ

- В последние годы мы выходим на 
новый уровень международного со-
трудничества, устанавливая взаимовы-
годные контакты с ведущими аграрными 
вузами ближнего и дальнего зарубежья, 
- встречая гостей, отметил ректор ВГАУ 
профессор Вячеслав Котарев. – Но 
сегодня в России всё более интересен 
опыт Китая, в том числе в области сель-
скохозяйственного производства и под-
готовки кадров для отрасли, и установ-
ление связей с пекинскими коллегами, 
несомненно, придаст нашему вузу новые 
перспективы.

Пекинский профессиональный сель-
скохозяйственный институт уже более 
полувека является одним из ведущих в 
КНР учебных заведений, предоставляю-
щих услуги в подготовке специалистов 
высшего и среднего профессионального 
образования в сфере сельского хозяйства. 
Студенты имеют возможность получить 
образование на любом из 10 факульте-
тов, специализирующихся в 37 направ-
лениях. В их число входят факультеты 
садоводства, пищевой и биоинженерии, 
животноводства и ветеринарии, ороше-
ния и строительства, а также факультеты 

управления, бухгалтерского учёта и фи-
нансов, машиностроения, юридический, 
технологический, факультет информа-
ционных технологий, а также факультет 
международного образования. Институт 
предлагает более 40 программ для 14000 
студентов и слушателей. На территории 
учебного центра института расположены 
28 опытных хозяйств различной направ-
ленности. Наиболее крупными среди них 
являются Центр технологий озеленения и 
садоводства и птицеферма (специализи-
руется на выращивании кур).

- Нам тоже представляется очень ин-
тересным опыт Воронежского аграрного 
университета, - в коротком интервью 
«Коммуне» сказал президент Пекинско-
го сельскохозяйственного института Ду 
Сяолинь. – Мы наслышаны о его более 
чем столетней истории, знакомы с его 
научными достижениями. Безусловно, 
что наши контакты пойдут на пользу не 

только нашим учёным и нашим студен-
там, но и в целом нашим дружественным 
странам.

На совместном с делегацией китайско-
го вуза «круглом столе», в котором также 
принял участие первый заместитель 
руководителя департамента аграрной по-
литики Воронежской области Александр 
Квасов, обсуждены конкретные шаги 
укрепления сотрудничества двух вузов. 
Речь идёт о совместных научных иссле-
дованиях, взаимном обмене студентов и 
аспирантов, разнообразных культурных 
связях.

Гости из Китая познакомились с хо-
дом масштабного строительства южного 
студенческого городка ВГАУ, побывали 
на одном из сельхозпредприятий Хохоль-
ского района.

Ответный визит большой делегации 
Воронежского госагроуниверситета в 
Китай намечен на сентябрь.

Китайские горизонты будущих аграриев
Контакты
Воронежский государственный 
аграрный университет имени 
императора Петра I посетила 
делегация Пекинского 
сельскохозяйственного института 
(КНР). В её составе – президент 
вуза Ду Сяолинь, проректор Ли 
Минфей, директор департамента 
международного сотрудничества 
Лянь Сьюэн, декан факультета 
животноводства  и ветеринарии 
Шао Схуин.

Заинтересованный разговор о перспективах сотрудничества.
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Инга КУЛИКОВА

Местные жители, админи-
страция района и депутаты 
обеспечивают людей, которые 
в спешке покинули родную 
страну, всем необходимым: 
начиная от еды и предметов 
личной гигиены и заканчивая 
бесплатными юридическими 
консультациями. 

Здание родильного отделе-
ния пустовало несколько лет, - 
сообщает газета «Семилукский 
вестник», - но его подготовили 
к приёму вынужденных пересе-
ленцев буквально за считанные 
дни: где-то подкрасили, где-то 
отремонтировали, прочистили 
канализацию, провели гене-
ральную уборку, открыли сто-
ловую и обустроили детскую 
игровую комнату. В палатах 
могут разместиться целые 
семьи. В интернате же приюти-
ли только женщин с детьми.  
Средства на косметический 
ремонт здания и покупку ме-
бели собрали индивидуальные 
предприниматели, сотрудники 
муниципальной службы бла-
гоустройства, коммунальных 
фирм и межпоселенческой 
библиотеки. Семилукские без-
работные, стоящие на учёте в 
Службе занятости, бесплатно 
выполнили все работы. 

Сейчас в больничном городке 
живут около четырёх десятков 
человек, а в интернате – около 
двух десятков. Но беженцы про-
должают прибывать ежедневно. 
Причём многие приезжают во-
обще без вещей и денег – только 

с документами. Уже удалось 
собрать около полумиллиона 
рублей им в помощь. 

- Горожане несут в пункты 
временного размещения одеж-
ду, косметику, товары бытовой 
химии, банки с вареньем и соле-
ньями, вёдра с клубникой, мали-
ной и вишней, -  «Семилукский 
вестник» приводит слова заме-
стителя главы администрации 
района Людмилы Здоровцовой. 
– Каждый день к переселенцам 
приходят работники УФМС, 
соцзащиты, центра занятости. 
Администрация разослала за-
просы главам сельских посе-
лений, чтобы те предоставили 
информацию о наличии пустую-
щих домов, где можно было бы 
разместить людей. Отзывчивые 
семилукцы тоже с радостью от-
крывают двери своих жилищ 
бывшим соотечественникам, 
попавшим в беду.

Некоторым переселенцам 
подыскали работу. Так, по со-
общению РИА «Воронеж», 
Центральная районная боль-
ница и Семилукский комбинат 
стройматериалов уже взяли 
на работу двух человек. Всего 
же на просьбу предоставить 
вакансии нуждающимся от-
кликнулись шесть организаций 
и предприятий. Они готовы 
взять на себя расходы, связан-
ные с трудоустройством. 

В основном есть рабочие ва-
кансии. Да и профессии боль-
шинства беженцев попадают 
под эту категорию: на родине 
они трудились на шахтах и обо-
гатительных комбинатах. 

Без работы  
не останутся
В Семилукском районе помогают беженцам с Украи-
ны. С конца июня сюда прибывают переселенцы с 
юго-востока Украины. В Семилуках работают два 
официальных пункта временного размещения 
беженцев: санаторная школа-интернат и бывший 
роддом при Центральной районной больнице. 

Выбраться из нищеты
Сегодня, чтобы не быть бедным, в Воронеже доста-
точно иметь 40 тысяч дохода на одного человека. 

Так посчитала почти четверть опрошенных сотрудниками 
Института общественного мнения «Квалитас». По их просьбе 
воронежцы отвечали на вопрос: «Какой доход на одного челове-
ка в месяц необходимо получать в нашем городе, чтобы не быть 
бедным человеком?». 

Причем такого мнения придерживается каждый третий мужчи-
на и каждая пятая женщина. 78 процентов респондентов уверены, 
что доход должен быть не ниже 20 тысяч рублей. Варианты дохода 
до десяти тысяч рублей предложили 0,5 процента. Доход свыше 
этой суммы показался достаточным лишь для шести процентов, в 
основном так отвечали люди пенсионного возраста. Лишь 13 про-
центов респондентов считают, что могут выпутаться из паутины 
бедности при доходе от 15 до 20 тысяч. К слову, в большинстве 
воронежских фирм и предприятий это наиболее распространен-
ный уровень зарплаты.

Анастасия ВОрОнинА.



Василий ЧерноусоВ

Презентация книги состоя-
лась в музее книги Воронеж-
ского государственного уни-
верситета. Пришедшие на неё 
узнали, что поводов для выхода 
в свет этого издания оказалось 
сразу несколько: 110-летие 
подводного флота России, 
50-летие 11-й дивизии подво-
дных лодок Северного флота 
ВМФ, двадцатилетняя годов-
щина шефства воронежцев над 
атомным подводным ракетным 
крейсером «Воронеж». 

- Книга планировалась гораз-
до более скромная по объёму, 
- признался председатель город-
ской думы Владимир Ходырев, 
курировавший её издание. – Но 
когда ввязались в «бой» по её 
созданию, уже не могли не сде-
лать её такой, какую вы сейчас 
держите в руках. 

Начинается она с рассказа 
об истории кораблестроения 
в Воронеже в эпоху Петра 

Первого.  А ближе к финалу 
книги, которую будет полез-
но почитать не только про-
фессионалам, но и всем, кто 
интересуется историей страны 
и Воронежа, опубликован важ-
ный документ: датированный 
30 июля 1995 года договор об 
установлении шефских свя-
зей и сотрудничества между 
администрацией нашего горо-
да и экипажем гвардейского 
атомного подводного крейсе-
ра «Воронеж». Подписан он 
командиром крейсера, гвар-
дии капитаном первого ранга 
В.А.Кизиловым и тогдашним 
главой администрации нашего 
города А.Н.Цапиным. Имя же 
своё АПК получил 6 апреля 
1993-го – тогда началось шеф-
ство над ним администрации 
Воронежа. 

- С самого начала шефства я 
с этой лодкой связан, - вспоми-
нал на презентации Владимир 
Ходырев. – Каждый год езжу в 
Мурманск, много раз бывал на 
крейсере. В 1990-е годы элита 
флота находилась в такой же 
тяжёлой ситуации, как и вся 
страна. Людям не платили 
зарплату по полгода… И мы 
возили им продукты, помогали 
в ремонте. 

Один из результатов – Во-
ронеж стал первым городом, в 
честь которого в Российской 
Федерации был назван подво-
дный крейсер. 

По мнению Владимира 
Федоровича, именно такие 
книги помогают воронежцам 
ощутить истинный патрио-
тизм, гордость за свою малую 
Родину,  а  также военную 
мощь и ратную славу нашей 
страны. 

- Нам было приятно рабо-
тать над этой книгой, - при-
знался её автор-составитель 
Владимир Гагин. – Год назад 
началась работа. Без поддерж-
ки губернатора Алексея Гор-
деева и председателя гордумы 
Владимира Ходырева проект 
бы не состоялся. Теперь пусть 
в других городах, у которых 
есть подшефные подводные 
лодки, сделают такие книги! 
Мне кажется, мы и в этом ряду 
оказались первыми. 

Подводник, по его словам, 
профессия «и романтическая, 
и страшноватая». Не каждый 
осмелится сделать её делом 
своей жизни – и тем приятнее 
писать о работе этих энтузиа-
стов статьи и книги. А порой 
– стихи и песни. 

Председатель гордумы Владимир Ходырев рассказал,  
что не раз бывал на атомоходе «Воронеж».
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Здравствуй,  
«Русское поле»!

Людмила ЧереЗоВА, 
заведующая отделом областного Центра народного творчества

В «Коломенском», одном из самых любимых мест 
отдыха москвичей и гостей столицы, с утра раскинулся 
«старинный городок», в который съехались лучшие твор-
ческие коллективы, народные мастера и ремесленники 
землячеств 19 регионов России. Воронежскую область 
на фестивале представляли народный хор имени Марии 
Мордасовой (Павловский район), народный ансамбль ка-
зачьей песни «Забава» (Подгоренский район) и опытные 
мастера декоративно-прикладного творчества: Людмила 
Дыханова, Наталья Шлявская, Анна Каракуц, Ирина 
Караичева, Марина и Валерий Косенковы (Воронеж), 
Валерий Петров (Павловский район). Творческие кол-
лективы выступили на двух сценических площадках, 
ярко, на одном дыхании исполнив народные песни Во-
ронежской области. Мастера представили традиционные 
виды народных ремёсел: изготовление сувенирной куклы 
в традиционных костюмах Воронежской области, худо-
жественную вышивку, валяние из шерсти, ткачество на 
бердо и ручное ткачество, художественную обработку 
бересты.

Праздник удал-
ся на славу и вы-
звал огромный ин-
терес у публики. И 
взрослым, и детям 
нашлись зрелища 
и занятия по душе. 
Песни духовные и 
лирические, обря-
довые и плясовые 
звучали во всей их 
изначальной кра-
соте и силе. Ста-
ринная Русь, какой 
она была, предста-
ла перед гостями 
фестиваля во всей 
красоте и величии 
русской души.

Народные умель-
цы в специально 
оборудованных ма-
стерских открыва-
ли секреты тради-
ционных ремёсел, 
создавая настоящие 
шедевры на глазах 
изумлённых зрите-

лей. Те смогли не только увидеть, как создаются изделия, 
но и сами стали ремесленниками, попробовав свои силы 
в этом увлекательном и непростом деле. Неподалёку раз-
вернулись весёлые игрища и забавы, где можно было и 
свою удаль показать, и на чужую полюбоваться. Одной 
из самых зрелищных стала площадка «Казачьи рубежи 
России», где гости фестиваля могли увидеть выступле-
ния мастер-джигитов мирового уровня, оседлать коня и 
научиться стрелять из лука.

Какой же праздник без хлебосольной русской кухни! 
Посетившие «русский городок» в этот день смогли от-
ведать блюда, созданные по древнейшим рецептам, – наи-
вкуснейшие и полезные.

Волонтеры православных общественных движений 
«Общее дело» и «Сорок сороков» взяли в руки инстру-
менты прадедов – скобель, тесло, молоток-стебло и вы-
строили деревянный храм-часовню в честь преподобного 
Сергия Радонежского. Храм, возведённый по старинной 
технологии, без единого гвоздя – точная копия уникаль-
ной Андреевской церкви, построенной по указу Петра I в 
Соловках. Гостям фестиваля представилась уникальная 
возможность увидеть своими глазами, как строили наши 
предки, как быстро и красиво поднимался храм, начиная 
с первого венца и заканчивая куполом и крестом. После 
завершения фестиваля храм будет передан в дар одному 
из самых нуждающихся православных приходов на юге 
России.

Кульминацией форума народной культуры стало вы-
ступление самого большого сводного народного хора, 
в исполнении которого прозвучали русские песни. В 
субботний вечер на фестивальной сцене собрались 2800 
человек, исполнивших вместе Гимн России, знаменитую 
«Катюшу» и другие известные любимые песни. Это до-
стижение официально зафиксировали представители 
Книги рекордов России.

Шефство, ставшее дружбой 
событие | «Воронежу – городу и подводному крейсеру» – ещё одна новая книга, увековечивающая славное прошлое нашего города 
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Хоть на календаре и середина 
июля, а воронежские валенки  
не залёживаются.

В Москве прошёл III межрегиональный 
творческий фестиваль славянского 
искусства, посвящённый 700-летию  
со дня рождения преподобного  
Сергия Радонежского

Тайны кузни и песни 
В Воронежской области пройдёт одиннадцатый 
фестиваль «Русь песенная, Русь мастеровая» - 
один из масштабнейших российских праздников 
фольклора и ремёсел.

Виталий ЧерниКоВ 

Снова в Ломовской природно-ландшафтный парк 
(Воробьёвский район) съедутся лучшие исполнители 
фольклора и мастера декоративно-прикладного творче-
ства. «Русь песенная, Русь мастеровая» продлится три 
дня – с 1 по 3 августа. Откроется фестиваль символично: 
с добывания кузнечного огня старым дедовским способом, 
без спичек. С 15 часов в Ломах начнут работать мастера 
ручной и художественной ковки. Приедут они не только 
из муниципальных районов Воронежской области, но и 
из ряда регионов страны, в том числе Осетии и Дагеста-
на. Ждут в Ломах и гостей из Сербии, Словакии, Бело-
руссии. В рамках фестиваля пройдёт, по сути, ещё один, 
художественной ковки, названный «Тайны старой кузни». 
Кузнецам будет отдан практически весь следующий день 
«Руси песенной, Руси мастеровой». А в день первый, в 17 
часов, у старой мельницы начнётся концерт творческих 
коллективов нашего края. После заработает и сцена на 
воде,где выступят гости практически со всей России. 

Запланированы и творческие лаборатории. Проведут их 
легенда русского фолка Сергей Старостин (исполнитель, 
известный в том числе как соратник Владимира Волкова, 
Леонида Фёдорова, Дживана Гаспаряна) и профессор-
фольклорист Андрей Кабанов (Москва). 

В ночь со 2 на 3 августа фестивальным станет весь 
Воробьёвский район. Творческие коллективы и мастера 
разъедутся по всем его одиннадцати поселениям. Завер-
шится «Русь песенная, Русь мастеровая» гала-концертом 
на главной площади райцентра. 

Редактор-составитель Владимир Гагин посвятил её 
героическим российским подводникам. В неболь-
шом предисловии врио губернатора Алексей Гордеев 
поделился с будущими читателями своими впечат-
лениями: «Думаю, что издание «Воронежу – городу и 
подводному крейсеру» будет интересно и ветеранам, 

и краеведам, и военным историкам – тем, кто значи-
мую часть жизни посвятил исследованиям появления 
и развития военного флота. А для массового читателя, 
особенно для молодого поколения, оно послужит за-
мечательным путеводителем по славному прошлому и 
настоящему военно-морской летописи Отечества». 

Александр ШАбАноВ,
собственный корреспондент 
«Коммуны» в Германии

Начну с банальной зубной 
боли и моего посещения 

стоматолога. Причину доктор 
устранил довольно быстро, по-
ставив мне необходимую плом-
бу (с возрастом лучше зубы не 
становятся, к сожалению). Я 
был не против доплатить не-
обходимую сумму к той, что 
предоставляла медицинская 
страховка, и убыть домой. Но 
тут доктор неожиданно для 
меня сообщил, что мне срочно 
требуется... профилактиче-
ская чистка зубов! После моих 
первых попыток усомниться в 
необходимости этой довольно 
неприятной процедуры и ре-
плике о пользе зубной пасты, 
доктор долго и обстоятельно 
стал рассказывать об опас-
ности возникновения камней, 
о бактериях, о зубном налете 
и многом другом – от чего 
сразу стало не по себе. А в за-
ключение сказал: «Меня очень 
радует, что я пока не вижу 
серьезных проблем в виде глу-
бокого кариеса, например. Но 
даже если вы регулярно – раз 
в полгода посещаете стомато-
лога, то это еще не гарантия! 
Помните – вашим зубам всегда 
грозит опасность! А вы должны 
думать об эстетичном виде и 
о красивой улыбке!» Да – так 
и сказал, «всегда грозит опас-
ность». В эти минуты перед 
моими глазами возникли кадры 
телерекламы зубной пасты 
известной фирмы, гаранти-
рующей полноценную защиту 
наших зубов - на протяжении 
всей жизни и ослепительная 
улыбка юной особы с ее зу-
бами на весь экран. Доктор 
дожал меня своим последним 
аргументом, сообщив мне до-
верительным тоном о том, что 
«зубная щетка тут не поможет» 
и я выдохнул: «Да, согласен»! 
Собственно, полчаса страда-
ний, хоть и за свои кровные 
деньги, можно перенести – ре-
шил я. К назначенному сроку 
я уже был морально готов и 
стоически перенес «чистку», 
хотя мне казалось, что сдирают 
всю оставшуюся эмаль и с де-
сен отрывают буквально целые 
фрагменты...  Содраны «зажи-
во» были не только «камни». 
Не буду описывать мучения 
последующих минимум двух 
недель, когда я не мог ни пить, 

ни есть нормально: реакция 
на холодную и горячую пищу 
была одинаково болезненной. 
За все это удовольствие я выло-
жил из своего кармана 75 евро 
с искренней благодарностью и 
полной уверенностью, что без 
этого просто не смог бы дальше 
жить. 

Но спустя буквально месяц 
– так уж мне не повезло, почув-
ствовал вновь очередной при-

ступ зубной боли, а пришлось 
это как раз на выходной день, 
когда за помощью можно об-
ратиться только к дежурному 
врачу. Приветливый и улыбаю-
щийся стоматолог сделал все 
необходимое, почистив каналы, 
а в конце очень дружелюбно и 
даже как-то по-отечески посо-
ветовал... записаться к нему на 
очередную чистку «от камней 
и налета». Поскольку я еще не 
забыл мои ощущения от перво-
го подобного сеанса, где-то в 
области сердца тихо кольнуло,  
и я уже готов был рассказать 
доктору о своих уже «отпо-
лированных» зубах, но вдруг 
передумал и схитрив, решил 
провести небольшое след-
ствие. Прежде всего я спросил 
опытного стоматолога – как 
он оценивает состояние моих 
зубов и десен? Ответ его был 
похож на приговор, а вывод 
один – срочно чистить! После 
чего я вынужден был сказать 
правду... Мой стоматолог вы-

глядел явно смущенным. По-
пытавшись сослаться на заня-
тость и сказав мне: «Решайте 
сами», ретировался в другой 
кабинет. Кстати, кабинетов у 
него было четыре и носился он 
из одного в другой с прилич-
ной скоростью, перебегая от 
одного пациента с открытым 
ртом к другому. Что делать 
– нужно вертеться, чтобы за-
работать! 

После этого случая я решил 
поговорить с одним знако-

мым врачом (с непризнанным 
дипломом) из переселенцев, 
который хоть и не работал по 
специальности, но был в курсе 
всех нюансов, связанных с ме-
дициной в Германии. Его ответ 
был краток: часто врачи просто 
вынуждены навязывать паци-
ентам ненужные процедуры, а 
иногда и ненужные операции - 
иначе они не выживут на своих 
гонорарах! Уже на протяжении 
многих лет в Германии идут 
споры о размерах гонораров 
врачей. Дело дошло до того, 
что все чаще практикующие 
врачи могут финансировать со-
держание своих практик лишь 
благодаря пациентам с частны-
ми страховками. Гонорары касс 
обязательного страхования 
слишком малы, утверждают 
медики. Примерно у десяти 
процентов пациентов - частные 
страховки, но их могут себе по-
зволить только люди с высоки-

ми доходами: предпринимате-
ли и чиновники. Их месячные 
взносы не попадают в кассы 
обязательного страхования, 
которые работают по принципу 
социальной солидарности, и 
где застрахованы безработные, 
пожилые и тяжелобольные 
люди. Впрочем, совсем не-
давно государство обязало 
частные страховые компании 
предлагать медицинские стра-
ховки и слабозащищенным в 
социальном плане пациентам, 
но стать обладателем частной 
медицинской страховки людям 
с небольшими доходами – 
практически невозможно. 

Поэтому получается так, что 
медицинские кассы охотнее 
и щедро оплачивают исполь-
зование техники и куда хуже 
- консультации и беседы вра-
чей с пациентами. Например, 
электрокардиограмма оплачи-
вается втрое выше, чем десять 
минут консультации врача-
специалиста. Хотя именно кон-
сультация с врачом и контакт 
очень важны для многих паци-
ентов... Да и рядовые пациенты с 
обязательным страхованием не 
знают стоимость медицинского 
обслуживания: из их зарплаты 
автоматически вычитают часть 
медицинского страхового на-
лога, и люди не задаются вопро-
сом - на что конкретно тратятся 
отчисляемые ими средства? На-
против - пациенты с частными 
медицинскими страховками 
точно знают, сколько стоит их 
медицинское обслуживание, 
потому что за каждый визит к 
врачу они получают счет. По-
давляющей же части пациентов, 
которая платит взносы в кассы 
обязательного страхования, 
совершенно не известно, как 
рассчитывается с врачами их 
медицинская страховая ком-
пания.

Возможно, что кому-то мой 
пример покажется безобид-

ным, а главное – единичным, 
исключительным случаем. На 
самом деле, ситуация доста-
точно серьезная... В Германии 
бесполезных и объективно 
ненужных процедур или хи-
рургических вмешательств 
– «великое множество». Один 
мой знакомый рассказал, что у 
него были в последнее время 
сильные боли в коленном су-
ставе – стало невозможно уже 
полноценно ни работать, ни 
жить. Когда обратился за меди-
цинской помощью к ортопеду 
и специалисту по спортивным 
травмам, тот, затратив на разго-
вор не более 10 минут, поставил 
диагноз «артрозо-артрит» и 
буквально огорошил несчаст-
ного сообщением: «Сустав 
нужно срочно оперировать, мы 
уже успешно провели сотни по-
добных операций, вам не стоит 
беспокоиться! Мы просто заме-
ним ваш изношенный сустав но 
новенький титановый, будете 
еще лет 100 прыгать и бегать, 
даже на горных лыжах катать-
ся». Но перспектива кататься 
на горных лыжах с титановым 
суставом знакомому моему 
не улыбалась – он решил все 
обстоятельно выяснить, про-
консультировавшись с другими 
специалистами. И его усилия, 

действительно, оправдались. 
Из независимых источников 
он узнал о негативных по-
следствиях имплантирования 
сустава, добился назначения 
терапевтических процедур и... 
сегодня бегает по утрам с улыб-
кой на лице. Вместо дорогой 
операции стоимостью около 20 
тысяч евро все обошлось после-
довательным, но действенным 
применением физиотерапии, 
лазерной и ударно-волновой 
терапии, УЗИ, магнитотерапии 
и прочих процедур. Кроме того, 
мой знакомый сумел добиться 
еще и санаторно-курортного 
лечения. В результате лечения 
человек остался «на своих 
двоих», без угрозы получить 
инвалидность. 

Тут же можно вспомнить и 
практику, получившую в не-
мецкой стоматологии широкое 
распространение, предлагать 
пациентам имплантанты... Сто-
имость имплантанта вместе с 
работой врача и материалом, 
как правило, превышает – ты-
сячи евро, и касса компенси-
рует чуть больше половины 
стоимости. Насколько имплан-
тант действительно необходим 
(никто не спорит здесь о их 
необходимости – случаи раз-
ные), решает только врач. Но 
справедливости ради нужно 
сказать, что иногда можно 
обойтись старым проверенным 
способом, который называется 
«мост». Да, этот метод имеет 
свои недостатки, но когда на 
чашу весов положить стои-
мость и сложность той и другой 
операций, то преимущество 
будет иметь все же второй. 
Разумеется, врач получит го-
раздо меньше денег в качестве 
гонорара...

Еще одно «доходное дело» 
немецких врачей – при-

менение рентгенографии. Ко-
нечно, медицинская страховка 
обязана оплатить диагностику 
заболевания, но пациент дол-
жен помнить – частое примене-
ние такой диагностики вообще-
то опасно! Это может привести 
к раковым заболеваниям. И 
нет такой минимальной дозы, 
которая гарантированно не 
наносит вред человеку. Но 
поскольку медицинская касса 
оплачивает рентгенографию, 
врачи используют ее прак-
тически для каждого обсле-
дования пациента. Хотя есть 
другая, безопасная альтерна-
тива: магнитно-резонансная 
томография. Однако она в 
среднем вдвое дороже компью-
терной томографии, поэтому... 
немецкие больничные кассы 
противятся против ее широко-
го использования.

...Многие немецкие экспер-
ты полагают, что их система 
здравоохранения еще долго 
будет обсуждаться на высоком 
политическом уровне, ведь ме-
дицинское обслуживание про-
должает дорожать, а пациентов, 
пополняющих налогами кассы, 
в силу демографических при-
чин становится все меньше. 

Население страны стареет, и 
под угрозой находится основ-
ной принцип в сфере здравоох-
ранения – принцип социальной 
солидарности.

Операция «Ы»: 
принудительно или добровольно? 
Письма из Германии
Принято считать, что немецкая медицина - мировой стандарт и не имеет слабых 
сторон... Действительно: специалисты, техническое оснащение клиник, спектр 
и новизна применяемых методов терапии, стабильность - все эти показатели 
находятся на самом высоком уровне. Именно поэтому в Германию сегодня за 
медицинской помощью обращаются большинство людей из стран Восточной 
Европы (Румынии, Болгарии) и России. А жителей других европейских стран и 
США привлекают качество и скорость оказания медицинских услуг в немецких 
клиниках. Пациенты из стран Персидского залива и арабских стран приезжают 
в Германию в основном в поиске опытного специалиста. Но понятно, что обраща-
ются за немецкой медицинской помощью те иностранцы, кто может заплатить 
за медицинские услуги приличные деньги. Выгодны иностранные клиенты и не-
мецким клиникам: полученные от их лечения средства не учитываются в бюдже-
те и могут использоваться больницами по собственному усмотрению. Но воз-
никает вопрос: не испортила ли эта возможность зарабатывать большие деньги 
медицину Германии? И не сказывается ли эта погоня медиков за прибылью на 
здоровье пациентов? Прежде чем сделаем обобщения, приведу несколько кон-
кретных примеров из личного опыта...

Вот такой он – немецкий доктор.
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 «Прялица»  
в Кремле

В рамках подготовки 
к празднованию 70-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной на днях прошёл 
Московский молодёжный 
фольклорный фестиваль 
«Зарницы России». 

Воронежскую область 
на нём представлял фоль-
клорный ансамбль «Пря-
лица» Новохопёрской 
детской школы искусств 
(руководитель – Людмила 
Юн). Для него то была пер-
вая подобная поездка. На 
фестивальном вечере зна-
комств «Визитная карточ-
ка» участники демонстри-
ровали своё творчество. 
«Прялица» на сцене воссо-
здавала обряды, песенные 
и танцевальные традиции, 
картинки народной жизни 
родного края. 

Заключительный двух-
часовой фестивальный кон-
церт проходил в концерт-
ном зале Кремля. «Пряли-
ца» исполнила народные 
песни в аутентичной пе-
сенной манере – «Воробей 
сына женит», «Солдатушки, 
бравы ребятушки» и «Воз-
ле речки, возле моста» и 
была награждена дипломом 
лауреата.

Лето дарит  
детям радости

С начала нынешнего лета 
в пришкольных оздорови-
тельных лагерях Репьёв-
ского района отдохнули 
170 детей. 

Восемь образовательных 
учреждений открыли свои 
двери для ребят в возрасте 
от восьми до тринадцати 
лет, в том числе из много-
детных, малообеспечен-
ных, неполных семей и 
семей социального риска. 
Об этом сообщает офици-
альный сайт муниципаль-
ного района. Дети не только 
поправляли здоровье, но и 
участвовали в конкурсах, 
викторинах и концертах. 
Кроме того, для них регу-
лярно проводились экскур-
сии по памятным местам 
района  и экотропам.  

По местам  
славы

По инициативе молодёж-
ного правительства Семи-
лукского района в рамках 
программ «Молодёжь» и 
«Патриотическое воспи-
тание» на 2013-2015 годы 
состоялся велопробег по 
памятным местам. 

Об этом сообщает офи-
циальный сайт муници-
пального района. Более 
шести десятков юных ве-
лосипедистов проехали по 
городу и посетили места 
боевой славы и воинские 
захоронения. Здесь спе-
циалисты по музейной 
работе районного Дома 
культуры провели для 
них экскурсии и рассказа-
ли молодому поколению 
семилукцев об истории 
родного края, а также о 
судьбах людей, прославив-
ших его. 

Наталья НЕКРЫЛОВА,  
Василий ЧЕРНОусОВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 6 руб.

ЗАО «Лискимонтажконструкция»
(металлообработка) г.Лиски 

требуются:
- главный сварщик (инженер),
- заместитель начальника технического отдела,
- инженер-конструктор.

Обращаться в отдел кадров по адресу: Воронежская область, г.Лиски, 
ул.Монтажников, 1. Тел. 8 (47391) 3-51-57, 3-12-07.
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Воронежская опытная станция 
по многолетним травам
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а

принимает заявки на реализацию 

семян озимой пшеницы 
высших репродукций:

Северодонецкая 
Юбилейная,
Донская Лира,
Донэко,
Волгоградская-84. 

Телефоны: 8(47362) 2-91-87, 8-900-304-57-08.

ПрОдАм 
гАрАж

площадь 47 кв. м, 
два уровня, кооператив  

«Сокол», по адресу:
Коминтерновский район, 

ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 

600 тыс. руб. Торг уместен. 

Тел.: 8-903-653-69-18, 
292-46-48.

Р
ек
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реклама

№  
п/п Наименование показателя Значение

1 количество поданных и зарегистрированных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 0

2 количество зарегистрированных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 0

3 количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения 0

4 количестве заявок на подключение к системе теплоснабжения, по которым 
принято решение об отказе в подключении 0

5 резерв мощности системы теплоснабжения(Гкал/сутки) 4,80
6 Справочно: количество выданных техусловий на подключение 0,00
7 инвестиционная программа –

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 30.12.2009г. № 1140 ОАО 
«Молочный комбинат «Воронежский» 

предоставляет стандарты раскрытия информации за II квартал 2014 года 
в сфере теплоснабжения и горячего водоснабжения: 

информация о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым товарам 
и услугам регулируемых организаций, а также о регистрации и ходе реализации заявок

 на подключение к системе теплоснабжения

В полном объеме информация размещена на сайте в сети Интернет www.molvest.ru
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СПОРт

«Факел» (Воронеж) - «Металлург» (Выкса) 2:0
За день до стартового матча тренерский штаб «Факела» 

внес в заявку на сезон фамилии десяти футболистов. Пол-
ноценными членами коллектива стали: вратари Алексей 
Котляров (1983 г.р., предыдущий клуб - «Луч-Энергия», 
Владивосток) и Дмитрий Терновский (1994), защитники: 
Павел Могилевский (1980, «Луч-Энергия», Владивосток) 
и Иван Дранников (1986, «Нефтехимик», Нижнекамск), 
полузащитники: Николай Жиляев (1987, «Уфа»), Алек-
сандр Болонин (1991, «Астрахань») и Дмитрий Коробов 
(1994, «Сибирь-2», Новосибирск), нападающие: Андрей 
Сальников (1983), Вячеслав Сушкин (1991, «Дина-
мо», Санкт-Петербург) и Дмитрий Мичуренков (1995, 
«Газпром-трансгаз», Ставрополь). Теперь в составе - 19 
игроков, которые под руководством Павла Гусева будут 
бороться за выход в ФНЛ. Капитаном команды был на-
значен Павел Могилевский. 

Воронежцы с первых минут заиграли мощно, ярко и 
красиво. Уже на 7-й минуте «молодой, да ранний» хавбек 
Коробов смело пошел в обводку, сыграл в «стеночку» с 
партнером и ударом с близкого расстояния открыл счет. 
Развил успех Сушкин, классно выстреливший в верхний 
угол ворот из пределов штрафной площади. Дважды 
из убойной позиции стрелял Бирюков, но оба раза на 
пути мяча становился вратарь гостей. Во втором тайме 
«Факел» не стал форсировать события и спокойно довел 
матч до победы, владея мячом и территорией. Результат 
встречи мог быть более крупным, но Сальников после 
передачи Коробова с трех метров пробил мимо ворот. 
Воронежцы одержали уверенную победу, что-то будет 
дальше?

«Локомотив» (Лиски) - «Динамо» (Брянск) 0:1
Главный тренер «Локомотива» Игорь Пывин пошел 

на коренные изменения в составе. Футболки измененной 
лискинской команды надели только четыре «старожила» - 
вратарь Кортнев, защитники Еремин, Стручков и форвард 
Середа. Кроме них на поле вышли несколькими сезонами 
ранее выступавшие за команду Богатырев и Фатеев, и «но-
вички» - Пузанов, Васильев, Муртазов, Линда и Чернышов. 
Во втором тайме на поле появились Яковлев, Латынин, 
Саввин и Ткачев.

Матч проходил в невысоком темпе, в равной борьбе 
и практически без голевых моментов. «Железнодорож-
ники» создали и упустили одну-единственную воз-
можность для взятия ворот. На 41-й минуте Чернышов 
ворвался в штрафную площадь «динамовцев» и мощно 
пробил в створ ворот, но гостей каким-то чудом выручил 
вратарь Козырев. Единственный гол был забит в сере-
дине второго тайма, когда игрок «Динамо» Рыченков у 
лицевой линии в борьбе с Васильевым и Линдой овладел 
мячом и откатил его назад, под удар Пикатову. Брянский 
форвард осечки не допустил и с убойной позиции рас-
стрелял вратаря.

«Тамбов» (Тамбов) -  
«Выбор-Курбатово» (Воронеж) 3:0

8 июля «Выбор-Курбатово» проводил свой первый 
официальный матч в ранге команды мастеров. В 1/256 
финала розыгрыша Кубка России 2014/15 года воро-
нежцы в Москве взяли верх над столичным клубом «Со-
лярис», также дебютирующим во втором дивизионе, но 
в зоне «Запад». Матч получился боевым и интересным, 
но на концовку сил больше осталось у гостей. «Выбор-
Курбатово» победил - 1:0, и теперь в 1/128 финала 29 
июля на Центральном стадионе профсоюзов сыграет с 
воронежским «Факелом».

В Тамбов воронежцы ехали в хорошем настроении и на 
поле вышли в следующем составе: Цицилин, Раковский, 
Баульчев, Титов (Сиваев, 68), Ляпусов (Петров, 80), Ку-
дрин, Ямлиханов, Магаль, Елкин (Авраменко, 66), Дегтев 
(Смирнов, 79), Зяблов (Гаврилов, 88).

Первый тайм прошел в нервной борьбе, было много 
нарушений правил, соперники заметно волновались и до-
пускали вовсе необязательный брак в передачах. Воронеж-
цы сопернику ни в чем не уступали. После удара Кудрина 
мяч поймал голкипер «Тамбова» Букиевский, Елкин со 
штрафного удара обвел стенку, но в створ ворот не попал. 
Досадно, но вместо того, чтобы уйти на перерыв, ведя в 
счете, наши ребята отправились в раздевалку, проигрывая 
- 0:1. Тамбовский нападающий Григорян упал в борьбе с 
защитником у ворот воронежцев и Тыняный реализовал 
пенальти. В начале второго тайма Кудрин мог сравнять 
счет, но пробил рядом со штангой, а тамбовчанам повез-
ло больше. Навес Чернышова ударом головой замкнул 
Михалев. Под занавес матча темп игры упал, но хозяева 
успели забить третий гол: Сонин удачно сыграл головой 
на опережение. Два гола из трех «Выбор-Курбатово» про-
пустил в конце таймов уже в добавленное судьей время. 
Есть о чем задуматься. 

Результаты матчей. 1-й тур. «Тамбов» (Тамбов) 
- «Выбор-Курбатово» (Воронеж) 3:0, «Орел» (Орел) - 
«Подолье» (Подольский район) 0:2, «Арсенал-2» (Тула) 
- «Авангард» (Курск) 1:3, «Зенит» (Пенза) - «Калуга» 
(Калуга) 0:0, «Локомотив» (Лиски) - «Динамо» (Брянск) 
0:1, «Витязь» (Подольск) - «Рязань» (Рязань) 0:0, «Метал-
лург» (Липецк) - «Чертаново» - 3:2.

2-й тур. 18 июля. «Факел» сыграет в «Брянске с «Дина-
мо», «Локомотив» - в Калуге с одноименной командой, а 
«Выбор-Курбатово» на Центральном стадионе профсоюзов 
в Воронеже будет принимать «Орел» (Орел). Вход на этот 
матч будет бесплатным.

Максим СКВОРЦОВ.

Первые радости 
и огорчения
В первом туре стартовавшего первенства России 
второго дивизиона (зона «Центр») «Факел» одержал 
блестящую победу, а лискинский «Локомотив» и 
«Выбор-Курбатово» проиграли.

Выступит в полуфинале 
Воронежская спортсменка вышла в полуфинал 
Кубка мира-2014 по скалолазанию. 

Как сообщает Центр спортивной подготовки сборных 
команд Воронежской области, девятый этап Кубка прошёл 
12 июля во Франции, наш регион представляли пятикрат-
ная чемпионка России, финалистка чемпионата мира и 
Европы Евгения Маламид и чемпион России, финалист 
чемпионата Европы Михаил Черников. Евгения вышла 
в полуфинал, заняв 14-е место в общем зачёте, а Михаил 
– 28-е место. 

Ирина ЛАЗАРЕВА. 

В 1998 году он взял у своего 
товарища, художника Романа 
Ковалёва книгу «Экспрес-
сионизм», листая которую, 
был сильно впечатлён репро-
дукциями. 

- И решил я себе такую же 
книгу нарисовать, - рассказы-
вает Чепурин шестнадцать лет 
спустя. – Взял и нарисовал. 
Если полистать альбом, то ав-
торы чем-то отличаются друг от 
друга. А у меня всё получилось 
в одной стилистике. Как будто 
один художник рисовал. Где-то 
я убирал цвет, где-то компо-
зицию менял, где-то – детали. 
Были на картине кусты, мне 
не понравилось – я их убрал... 
Художник рисует картины. 
Главная задача – сделать такую 
картину, которая нравится 
ему. Художник видит пейзаж и 

хочет нарисовать что-то своё, 
улучшив увиденное. Я брал 
чужую картину и улучшал. 

Несколько месяцев назад 
тот цикл, практически никому 
даже из друзей неизвестный, 
обнаружился в мастерской 
художника. Кое-что, правда, 
он дорисовал специально для 
выставки. Книга тоже нашлась 
– её Чепурин демонстрировал 
недоверчивым журналистам, 
чтобы те могли сами «най-
ти десять отличий». Он при-
знаётся, что экспрессионизм, 
стремящийся, как сообщает 
википедия, «не столько к вос-
произведению действитель-
ности, сколько к выражению 
эмоционального состояния 
автора», ему даже годы спустя 
остался близок: 

- И композицией, и темами… 
И цветом. Экспрессионисты, 
как и я, не парились дорогие 

материалы покупать и пользо-
вались дешёвыми. Гуашь, кар-
тонные коробки из-под сигарет 
или конфет... Что найдёшь, на 
том и рисуешь. 

Экспрессионизм у Евгения 
Чепурина, конечно, собствен-

ный. Там, где его немецкие, 
австрийские, норвежские пред-
шественники видели повод вы-
плеснуть свою боль и отчаяние, 
возникшие при виде вконец 
оскотинившейся среди войн и 
революций реальности (изо-

бражая её, к большому неудо-
вольствию вскоре пришедших 
к власти в Германии нацистов, 
предпочитавших искусство 
жизнеутверждающее, зовущее 
к новым свершениям – ну, и 
«традиционалистское», конеч-
но же), воронежский худож-
ник, «улучшая» их творения, 
ухитряется отыскать своеоб-
разную, но всё-таки уютность. 
Персонажи одичали, но не рас-
человечились. И выглядят, при 
всей своей внешней кривизне, 
пожалуй, обаятельнее и гармо-
ничнее «мирного обывателя» 
из российского супермаркета. 

- У Эдварда Мунка «Крик» 
- депрессивный. С ума можно 
сойти, разглядывая! У меня он 
получился более спокойный, 
даже смешной, - рассказывал 
художник первым посети-
телям выставки «Римейк» в 
«Х.Л.А.Ме».

За скрюченной рекой, 
в скрюченном домишке
Культура | Выставка воронежца Евгения Чепурина в галерее «Х.Л.А.М» воскрешает эпизод из его жизни,  
о котором художник и сам, кажется, вспомнил совсем недавно 
Виталий ЧерниКоВ
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Искусство как повод для крика.

100 Лет ПеРВОй МИРОВОй

Как сообщил автор проекта, 
председатель Воронежского 
общественного комитета Пер-
вой мировой войны Сергей 
Соболев, сегодняшняя выстав-
ка – часть большого проекта. 
После Нововоронежа она будет 
экспонироваться в других го-
родах и районах Воронежской 
области. Кроме того, готовится 
еще несколько подобных экспо-
зиций. Поэтому он обратился к 
нововоронежцам, пришедшим 
на открытие, с просьбой рас-
сказать о своих дедах, прадедах, 
которым довелось быть участ-
никами той войны, прислать 
сохранившиеся в семейных 
альбомах фотографии - ведь 
это частица истории нашего 
Отечества.

– Можно по разному отно-
ситься к этой войне, – сказал 
заместитель директора Ново-
воронежской АЭС по управ-
лению персоналом Алексей 
Быков, открывая выставку, 
– но нельзя сбросить со счетов 
то, что тогда в мировую бойню 
было вовлечено 33 страны из 
59, обладавших в то время 

государственным суверени-
тетом, с населением 1,5 млрд. 
человек, или 78 процентов всех 
живущих на Земле. Были и ве-
ликие подвиги. Такие, напри-

мер, как знаменитая «Атака 
мертвецов» наших земляков-
воронежцев под крепостью 
Осовец. Сегодня Россия снова 
кому-то мешает, и потому мы 
не должны забывать уроки 
истории.

Заместитель директора по-
благодарил организаторов 
фотовернисажа за содержа-
тельную экспозицию. Выставка 
организована в рамках ме-
роприятий Года культуры на 
Нововоронежской АЭС. 

Не подлежит забвению

Валерий КузнеЦоВ

В Учебно-информационном центре Нововоронеж-
ской АЭС открылась фотовыставка «Воронежцы в 
Первую мировую войну». Она подготовлена Воронеж-
ским общественным комитетом 100-летия Первой 
мировой войны при поддержке Нововоронежской 
атомной станции. На ней представлены около ста 
фотографий той эпохи, сохранившихся в семейных 
архивах участников, в музеях.

Фотовыставка вызвала большой интерес  
у нововоронежцев.

ВеСтИ
На холсте – родной край 

В отделе эстетического воспитания Россошанской меж-
поселенческой библиотеки имени А.Т.Прасолова открылась 
первая персональная выставка художника из села Старая 
Калитва Валерия Кравченко. 

«Люблю тебя, мой край Донской» - таково её название, со-
общает сайт администрации района. Выставка приурочена к 
55-летнему юбилею живописца. На ней представлено около 
60 работ. Кроме живописи, демонстрируются работы, выпол-
ненные в технике «Роспись по дереву».

Василий ЧЕРНОУСОВ. 

В «Звёздный» – набираться здоровья
Подведены первые итоги работы недавно открывшегося 

спорткомплекса «Звёздный», сообщает официальный сайт 
администрации.  

Две недели ФОК с бассейном и универсальным игровым 
залом функционировал в экспериментальном режиме. Бутурли-
новцы могли бесплатно заняться плаванием, аэробикой и посе-
тить тренажёрный зал. Наибольшей популярностью пользуется 
бассейн, который ежедневно посещают более трёхсот человек. 

Взорвали боеприпасы
В Рамонском районе уничтожили три сотни немецких и со-

ветских боеприпасов времён Великой Отечественной войны. 
Это уже вторая утилизация за последние полгода. Ны-

нешнюю партию собирали около месяца в рамках областной 
программы по проведению сплошного разминирования. Эхо 
войны в полях, лесах и оврагах ищут специалисты аварийно-
спасательной службы. Подрывали собранные боеприпасы при 
помощи аммонитовых шашек и тротила. 

Наталья НЕКРЫЛОВА.

КРИМИНАЛ
Вместо моря – 
на тот свет
В Острогожске много-
детный отец зарезал 
бывшую жену. 

Между экс-супругами, ко-
торые проживали совместно 
и воспитывали шестерых 
детей, произошёл конфликт 
на почве ревности. Женщина 
около недели отсутствовала 
дома, а вернувшись, заявила, 
что едет отдыхать на море с 
новым возлюбленным. Не 
сумев сдержать гнев, быв-
ший муж схватил кухонный 
нож и ударил жену в живот. 
Одна из дочерей постра-
давшей сразу побежала к 
соседям и от них вызвала 
«скорую помощь». Жен-
щину госпитализировали 
в Острогожскую больницу 
с проникающим ранением 
брюшной полости. Вскоре 
она умерла. В отношении её 
бывшего мужа возбуждено 
уголовное дело и избрана 
мера пресечения в виде под-
писки о невыезде, – сообщи-
ли в Следственном комитете 
России по Воронежской 
области. 

Взял деньги 
и исчез
В Поворинском районе 
девушка попалась «на 
удочку» своего знако-
мого, который уже при-
влекался к уголовной 
ответственности. 

Пострадавшая, задумав-
шая купить себе автомобиль, 
поверила 22-летнему мо-
шеннику, когда тот пообе-
щал пригнать ей машину 
из Москвы. Её отец пере-
дал обманщику сто тысяч 
рублей. После этого моло-
дой человек исчез и долгое 
время не появлялся. Забес-
покоившись, пострадавшая 
связалась с ним, однако 
он не смог пояснить, по-
чему не купил автомобиль, 
и начал придумывать раз-
личные отговорки. Тогда 
отец девушки обратился 
в полицию. Злоумышлен-
ника нашли и задержали. 
Сейчас устанавливаются 
все обстоятельства произо-
шедшего. Как сообщили в 
пресс-службе ГУ МВД по 
Воронежской области, по 
факту мошенничества воз-
буждено уголовное дело.

Наталья НЕКРЫЛОВА.

По горизонтали: 5. Мастер по 
вырезанию надписи на твердом 
материале. 6. Ряд слов, букв, 
написанных в одной линии. 10. 
Роман Куприна. 11. Небольшая 
лирическая ария, сольный номер 
в опере. 12. Мягкий космети-
ческий порошок. 13. Состяза-
ние на звание чемпиона. 16. 
Унанган-самоназвание народа, 
живущего на Командорских 
островах. 19. Аптекарский вес 
29,86 г в прошлом в России. 20. 
Отросток кустарника, дерева. 
21. Древнеримская богиня до-
машнего очага. 24. Извещение 
об изменениях во взаимных 
расчетах. 25. Радиолокационная 
станция. 26. Человек, говорящий 

шаблонные фразы, без пред-
ложений нового. 27. Надежная 
защита, твердыня. 29. Хищное 
животное, питающееся падалью.  
30. «Коллектив» животных. 36. 
Дикий кабан. 37. Коробочка для 
нюхательного табака. 38. Бес-
плотное существо, исполняющее 
волю Бога. 41. Древний символ 
вечного движения, огня, жизни. 
42. Недруг, враг, неприятель. 43. 
Одно из пяти основных чувств 
человека. 44. Основатель мо-
гущества Москвы, князь Иван I 
Данилович. 

По вертикали: 1. Древний 
китайский чиновник. 2. Пора 
года. 3. Трава, выросшая после 
первого укоса. 4. Допущение, 

принцип, принимаемый за ис-
тину без доказательств. 5. Макет 
земного шара. 7. Человек другой 
веры, басурман в древней Руси. 
8. Пирожное из заварного теста 
с кремом внутри. 9. Зарплата. 
14. Исключительное право. 15. 
Роман французского писателя 
Гюго. 17. Благодетель, оказы-
вающий помощь и покрови-
тельство. 18. Неглазурованная 
обожженная глина, изделия из 
неё. 22. Поворот судна, самолё-
та, уклонение от пути по прямой. 
23. Успех, желаемый результат. 
28. Герой Куликовской битвы. 
31. Последовательно правящие 
монархи из одного рода. 32. 
Полный набор, комплект посу-
ды. 33. Вест, сторона света. 34. 
Промежуточная степень (между 
низшей и высшей) окисления. 
35. Состязание на парусных, 
гребных судах. 39. Кустарник со 
съедобными красными ягодами.  
40. Смесь плавких твердых тел, 
металлов. 

Составил  
Виктор МАРЕй.

ответы на кроссворд  
(10 июня)

По горизонтали: 3. Крит. 7. 
Сиверко. 8. Оратель. 9. Наем. 10. 
Рандеву. 12. Аванзал. 14. Колен-
кор. 16. Вандал. 18. Дафния. 21. 
Немо. 23. Анис. 24. Стожар. 27. 
Колосс. 30. Метастаз. 33. Трапе-
за. 34. Отоскоп. 35. Тиун. 36. Со-
сиска. 37. Аритмия. 38. Льеж.

По вертикали: 1. Диорама. 
2. Просека. 3. Консул. 4. Томпак. 
5. Камфара. 6. Альпари. 11. Вол-
норез. 13. Водоскат. 15. Неон. 
16. Вкус. 17. Небо. 19. НАТО. 20. 
Ярус. 22. Маца. 25. Теремок. 26. 
Аметист. 28. Озорник. 29. Скот-
ник. 31. Тантал. 32. Тоннаж. 


